y de entonces acá se ha tratado a menudo aquella Napoleón de tal modo a promover el progreso de circunstancias con igual despreocupación. De suertos instituciones democráticas y de la nacionalidad que llegamos a la conclusión de que sea cualquiera la la Europa occidental, que puede considerársele fuerza que haya actuado para generar el estado nacio n cierto modo el padre putativo de ambos ideales. nal, muy poco puede atribuirse al espíritu nacional 1; bus plebiscitos eran nulos en la práctica, pero relos acontecimientos se han desarrollado en diversa via onocían altamente el derecho del pueblo para dehabiendo salido a luz vastos estados por la voluntad idir en asuntos vitales. Era amigo de la constitude los monarcas y de sus ministros, debido tal vez sión-siempre que él mismo la formulase. Luego, las variables condiciones económicas han servido aquela intentona de colocar a su hermano José en el llos estados territoriales más extensos para estimularrono de España, provocó una verdadera rebelión el antiguo e indomable espíritu de tribu en forma mánacional que dió por resultado la constitución de 1810 moderna y con moderna justificación. Me impresiona todas sus renovaciones e imitaciones ulteriores. En sin embargo, la honda complejidad de la situación en talia levantó el deseo de la unidad nacional y la general y no tengo la pretensión de analizarla. Quiero xpulsión del extranjero, ideales adormecidos desde solamente indicar algunos hechos históricos que deben l tiempo del clamor. desesperado de Machiavello. tenerse en consideración al trazar el desenvolvimiente El es el fundador de la Alemania moderna. El triunfó del nacionalismo en la forma que hoy lo comprendemos n la labor en que habían fracasado los emperado-

En tanto que los estados estaban formados de va es alemanes desde Otto el Grande, consolidando a sallos más que de ciudadanos el sentimiento moderal extremo los desmembrados territorios, que los no de nacionalidad encontraba campo poco propicio en stados restantes, engrandecidos y reforzados, pudieque desarrollarse. La nacionalidad, según nuestra infon formar entonces una sólida confederación conterpretación del término, es la concomitante de otravitiéndose en una gran potencia internacional. Sus entidad simbólica, la democracia. La revolución fran estricciones acerca de la magnitud del ejército prucesa comenzó, es verdad, en un período de filoso iano después de la victoria de Jena, sugirieron a fía cosmopolita—pues era ésta la tradición de los chárnhorst, Gneisenau y Boyne el subterfugio que filósofos—y el ejército francés se propuso liberar douso a Prusia a la cabeza del militarismo europeo, la tiranía a los demás pueblos en nombre de los está ahora costando millones de vidas ofrendadas derechos del hombre y no de la nación. Pero aun la causa de la nacionalidad.

cuando de manera incidental y desviada, contribuyo No solamente se modernizó Prusia por la aboliión de la servidumbre y del antiguo sistema de
se realizó en 1870-71, no puede desconocerse que el espíritu naciona
desempeñó un papel muy importante.

No solamente se modernizó Prusia por la aboliión de la servidumbre y del antiguo sistema de
se realizó en 1870-71, no puede desconocerse que el espíritu naciona
desempeñó un papel muy importante.